
8 读友
2018 年 11 月 6 日 星期二

执行主编：张兆成 责任编辑：毛锴彦
版式策划：卓娜 制图：王涛

点赞·新作为

鉴言

□毛锴彦

小区服务管理离不开广大居民的参与，而代表广
大业主权益的业主委员会，就是居民参与物业管理的
平台和沟通物业公司的桥梁。小区管理机制的创新、
公共资源的整合，都有赖于业委会不断推进小区自我
管理自我服务。

首先，业委会产生后，要加强对业委会成员的业

务培训，明确行为规则，业委会成员的基本信息应在
一定范围内予以公布。探索建立合理的活动经费筹
集制度和业委会成员津贴保障制度，以便更好地发挥
业委会联系业主服务业主的作用。完善业主对业委
会行为的监督机制，建立业委会定期报告制度。

同 时 ，发 挥 业 委 会 在 小 区 物 业 管 理 中 的 主 导
作用。如由业委会出面，在物业“菜单式”服务机
制中，依据业主需求，做好服务内容选择 、议定收
费价格 、订立服务合同等职责，为业主在“优质高

价”或“粗放低价”的市场服务取向中做好判断和
选择。

行业主管部门应细化、量化物业管理服务标准，
联合属地街道开展督办检查，实事求是地给物业管理

“挑刺”，对发现的问题提出整改意见，督促整改。同
时组织居民进行民主评比，组织专业人员进行专业评
比，以促进物业管理水平的提高。

对于小区业主委员会的产生，社区要积极宣传，
有效引导，通过制定《业主公约》，引导业主自我管

理。要加强对物业公司的监督协调，在各方支持下，
通过联席会议、专题协商、联合执法等形式，及时受理
群众投诉、帮助解决小区内的不规范行为，努力营造
良好的生活居住环境。

小区物业管理是城市化进程中不可忽视的民生
问题和稳定问题。政府要加强引导扶持和协调，使之
具备物业管理的基础条件；物业公司要强化服务质
量，使业主满意；业主要真正理解、参与和配合物业管
理，从而形成齐抓共管、共管共建的和谐社区局面。

业主委员会如何“当家作主”？

□文/图 本报记者 毛锴彦

曾几何时,由于物业公司在某些方
面的服务不到位，导致业主拒交物业费，
而收不上物业费的物业公司运转困难，
服务更加不到位⋯⋯最终的结果是——
业主和物业公司各执一词、争执不下，小
区的环境和秩序也越来越差，便形成了
一个困扰着许多小区物业管理的怪圈。

记者从新颁布的《内蒙古自治区
物业管理条例》中发现，在提升物业管
理层级、明确物业服务标准的法定地
位、制裁失信行为等多个方面，新条
例都有了明确的规定。一个小区该如
何规范地聘请物业公司、合法地成立
业主委员会，面对服务质量差又该如
何投诉等一系列问题都是不少业主们
最关心的，涉及物业管理的症结难题
今后或将得到更好解决。

“多年的垃圾清理了，恼人的小广告

不见了，自从城市环境综合整治和引入
新物业公司以来，我们小区发生了翻天
覆地的变化，真是看着就舒心！”11月 2
日，说起小区的变化,呼和浩特市玉泉区
家兴小区的居民刘女士满面笑容。

记者走进呼市家兴小区看到，小
区中心有一个大大的圆形花园，居民
有的散步、有的在广场打球、健身，就
连小区角落处别致的绿色风景都令人
眼前一亮。小区每隔一段距离就摆放
一个带盖的垃圾箱，为了保持小区的
环境卫生，保洁人员随时巡查、清扫。
小区单元楼道墙面洁白如新，玻璃、楼
梯扶手都擦得干干净净。

杨先生是家兴小区的老居民，在他
的印象中，从入住小区到现在 10年间，
环境从没有像现在这样好过。“刚开始，
小区连水泥路都没有，院里垃圾遍地，
环境卫生很差，居民没有地方停车，乱
停乱放自然难免，更让人担心的是因为
没有人管理，治安也比较差，居民家被

盗的事情时有发生。现在好了，我们有
人管了，还有 24小时监控和保安巡查，
关键是小区现在有人管了，新进入的物
业公司先管理后收费，看着越来越美的
小区，我们心里特别高兴。”杨先生说。

关于物业公司的选聘问题，记者了
解到，前期物业管理可由开发建设单位
通过公开招投标方式选聘物业服务企
业；业主如对原有物业服务企业不满
意，则需要召开业主大会，选举产生业
主委员会，由业主委员会提出申请，旗、
县、区物业主管部门及街道办事处负责
组织指导、监督，通过公开招投标方式
选聘新的物业服务企业。同时，在一个
物业管理区域内，已交付使用的物业建
筑面积达到50%以上的，或者已交付使
用的物业建筑面积达到30%不足50%，
但使用已超过两年的，可以筹备成立业
主委员会。由 20%以上的业主向所在
地的街道办事处及辖区内的物业行业
主管部门提出申请，由街道办事处组

织、物业主管部门指导，选举产生业主
委员会并在以上两个部门双备案。

2016年 11月，呼和浩特市专门成
立了负责全市物业管理及小区环境秩序
管理的住宅小区环境秩序管理局，该局
负责人介绍，新条例更好地畅通了市民
诉求渠道，呼市就设立了12319城市管
理热线和住宅小区环境秩序管理局投诉
电话4613125，方便市民反映物业管理
问题。如果物业企业不按照合同中约定
履行职责，居民可以向所属区域的物业行
政主管部门反映，由物业行政主管部门来
监督、指导物业企业提高物业服务水平。
有业主委员会的小区，由业主委员会监督
物业企业按照物业服务合同履行。

呼市市民王女士认为：“小区里发
生了什么紧急情况由谁负责、以及相关
费用的使用情况、物业服务标准等等和
居民有关的事项，小区成员都应该有知
情权。”依据新修订的《内蒙古自治区物
业管理条例》第四章物业管理服务的第

四十九条规定，物业服务企业应当将下
列信息在物业管理区域内显著位置公
示：（一）项目负责人的基本情况、联系
方式和物业投诉电话。（二）物业服务合
同约定的服务内容、服务标准、收费项
目、收费标准和收费方式；物业服务企
业的权力和义务；电梯、消防、监控等专
项设施设备的日常维修保养单位的名
称、资质、联系方式和应急处置方案；业
主缴纳物业服务费用、公共水电分摊费
用情况，住宅专项维修资金使用情况，
物业共用部位、共用设施设备经营所得
收益；房屋装饰装修及使用过程中的结
构变动等安全事项；其他应当公示的内
容。业主对公示内容有异议的，物业服
务企业应当予以答复。

针对住宅小区内私搭乱建、乱堆放
杂物以及改变房屋用途等问题，新《条
例》规定，禁止损坏房屋承重结构、主体
结构和房屋外貌，超荷载存放物品等17
种行为。同时在法律责任里作出相应

规定，明确要承担法律后果，即违反《条
例》相应规定的，由旗县级以上人民政
府物业行政主管部门给予警告，责令限
期改正；逾期未改正的，可以并处 1000
元以上 1万元以下的罚款；给他人造成
损失的，依法承担赔偿责任。

内蒙古工业大学人文学院讲师吴
斌认为，自治区新颁布的物业管理条
例，核心是业主和公司双方责权利的
约定和保障。对于物业服务企业，要
加快推进物业服务行业信用体系建
设，建立守信联合激励和失信联合惩
戒机制，构建以信用为核心的物业服
务市场监管体制。对于业主，借助各
种媒介来宣传物业是商品的理念，引
导业主树立花钱买服务的意识，对于
恶意拖欠物业费的业主，一是业主委
员会有义务督促业主交费，二是物业
服务企业可以向司法机构用诉讼的方
式追缴物业费，三是正在推进对于业
主的失信联合惩戒机制。

民声快线

观点

□何勇海

10 月 29 日，民政部办公厅发布一则
关于加强慈善医疗救助活动监管的通知。
该通知显示，近期个别医疗机构、企业或者
个人通过慈善组织设立了“爱心基金”，以
免费医疗救助的名义诱导患者到基金“合
作”“定点”“指定”的医院进行治疗并收取
高额费用，名为慈善救助实为谋取私利，给
本来就因大病而遇到困难的患者家庭带来
更大伤害。这种行为违背公益慈善宗旨和
非营利目的，损害了人民群众的利益，必须
予以制止和清理。

（10 月 30 日《北京青年报》）

“爱心基金”先以爱心救助名义引诱患
者上钩，到达或合作或定点的医院就诊后，
又高额收费，这是明显的虚假宣传，利用的
是患者及其家属“哪怕只有百分之一的希
望，也要付出百分之百的努力”的心理，为
医院招揽客户大肆牟利，“爱心基金”以区
区数千元的补助套取患者更多金钱。这样
的“爱心”，哪有什么爱心可言？反而是一
种带有欺骗欺诈性质的非法营利，给因大
病而困顿的患者家庭带来更大伤害，必须
严厉打击。

一方面，要严格清理打击挂羊头卖狗
肉的“爱心基金”。一些所谓的“爱心基金”
就是个幌子，他们打着慈善救助名义到各
地招揽享受免费救治的病人，这本身就不
合常理，因为“爱心基金”的钱毕竟有限，不
可能表现出丝毫“不差钱”的架势。真正的
爱心基金等公益机构不会这样招揽受益
人，好像“愁米下锅”似的。对于到各地卖
力吆喝的“爱心基金”，患者及地方相关部
门不妨多个心眼，不轻信不推荐，甚至有必
要举报。

对于变了味的“爱心基金”一定要坚决
取缔。在取缔后，要按照“谁取缔，谁负责”
的做法严防其死灰复燃。在北京那起“爱
心基金帮医院忽悠脑瘫患儿就医”事件中，
那家“爱心基金”曾被叫停，后来“换汤不换
药”，以多种面目仍然在多地活跃，但其背
后的主要参与人物和医院都是同一批。监
管部门按照参与人物和医院来查证改头换
面的“爱心基金”，恐怕不是难事吧？非不
能也，实不为矣。

另一方面，监管部门要严格规范一些
医院的所谓“慈善救助”行为。在北京那起
事件中，那家民营医院藏身居民区，被骗
患者称“不如老家县医院”，如此条件的医
院，有能力对患者实施慈善救助么？所谓
的“慈善救助”恐怕是商业行为，监管部门
不能等出了事才上门监管，平常就要监管
它们是否打着慈善救助的名义进行非法
牟利。换言之，要严查它们有没有引诱迫
使患者以明显高于公允的价格购买医疗
服务。

莫让“慈善救助”
跑了调

在地处中蒙边境的乌拉特草
原上，活跃着一辆辆公安边防部门
的“警邮便民服务车”。无论寒冬
酷暑，边防民警每天都会把各类邮
件、包裹、给养送到牧民家中，为偏
远地区牧民的生产生活带来了实
实在在的便利。

2017 年 9 月，巴彦淖尔边防支
队充分总结固化爱民固边直通车
经验做法，联合驻地邮政部门在偏
远牧区开通“警邮便民服务车”，确
定 26 处邮件配送点和最佳配送路
线，达到覆盖附近五到十户牧民的
要求。

“警邮便民服务车开通对于边
远农牧民来说，是一件大事，他们
不仅可以放心邮寄物品，在家收快
件，同时还能把肉奶食品和土特产
卖出去，这无疑是对他们最大的帮
助。”一起工作的乌拉特后旗邮政
局工作人员说。

11 月 2 日早晨 9 点，巴音戈
壁边防派出所副所长白开东和战

友们开着“警邮便民服务车”来到
该旗潮格温都尔镇邮局，装满邮件
和为牧民代购的物品后，开始挨家
挨户给牧民送邮件。

邮车经过 2 个多小时的跋涉，
来到辖区牧民乃马查干家，白开东
递上了一个鞋盒子大小的邮件。“谢
谢了。”乃马查干黑红的脸庞绽放出
笑容。“这是我儿子从网上给我买的
靴子，天气开始凉了，有了儿子给买
的鞋冬天就不怕冻脚喽！”

乃马查干告诉记者，他从家到
潮格温都尔镇 172 公里，他领取低
保金要去，购买生活用品和蔬菜也
得去。如今他已经 60 多岁了，骑摩
托车去一趟往返要大半天，身体实
在吃不消。

“牧民家最远的离我们有 130
公里。每次要给好几户牧民送货，
路又不好走，哪儿有时间吃饭呢。”
白开东说，不光送邮件，还要把牧
民让我们代买的货物送到家。

出了乃马查干家，车子在崎岖

的草原路上绕起了弯，翻过两个山
坡，来到牧民斯庆高娃家。斯庆高
娃两口子连忙从家里迎出来。白
开东和战友们把一纸箱沉甸甸的
货物搬进屋，让夫妻俩清点了一下
物品。

临走时，高娃激动地说：“真是
太感谢了，有了邮车，我们每月能
省下去镇上买东西的开销 300 多
元。”

警邮便民服务车不仅送邮代
购，在抢险救灾中同样发挥了重要
作用。今年 8 月初，草原突降暴雨，
多条公路被冲毁阻断，导致许多群
众被洪水围困。

住在获各琦苏木毕力其尔嘎查
的牧民王庆，因暴雨无法出门，羊圈
被冲垮。警邮便民服务车第一时间
将生活必需品送其家中，让她倍感
温暖。王庆说：“最近雨大，好多路
都断了，边防官兵送来米、面、油，还
及时的帮我整修了羊圈，真的非常
感谢边防官兵们。”暴雨中，乌拉特

后旗边防大队依托警邮便民服务车
救助被困车 7 辆 11 人，清理淤泥道
路200余米，慰问群众110户260余
人，送去米面油等生活必需品价值 1
万余元，得到驻地党政机关和群众
一致称赞。

警邮便民服务车目前覆盖边
境地区 3 个苏木、18 个嘎查、2 万多
平 方 公 里 ，成 了 流 动 在 草 原 上 的

“暖心宝”。年初以来，警邮便民服
务 车 为 边 民 群 众 代 送 各 类 邮 件
6000 余件，报纸刊物 7000 余份，代
送网购商品 2000 余份，节约成本
40 余万元，有效提升了群众满意度
和幸福指数。

“警民邮路便民服务车像线穿
针一样，将我们边防辖区 61 个草原
110 报警点、10 个警务工作站、4 个
固定警务室、48 个治保会、22 个草
原 110 联防队等边境群防力量有效
串联起来，构筑起一道北疆草原上
的钢铁长城。”巴彦淖尔边防支队政
委陈勇说。 （康国宁 白生云）

风雨无阻的“警邮便民服务车”

近日，锡林郭勒盟多伦县举行了一场别
开生面的“考试”——城乡居民生活用水情况
询问会。这是多伦县人大常委会首次行使询
问权，“考官”是由县人大常委会 27 名委员组
成，“考生”则是县政府有关领导和住建、环保、
水利、农牧业等部门的“一把手”，会议还邀请
了群众代表列席。

询问期间，常委会委员和代表们紧扣多伦
城乡居民生活用水的热点问题，从城乡居民水
源井存在的污染风险如何处理、对喷灌圈取用
地下水影响农村安全饮水问题如何进一步整
改、城乡居民生活用水水质监测工作如何开
展、是否启动新的水源井勘察建设计划和备用
水源勘察计划、如何推进多伦县小流域治理特
别是南部缺水乡镇小流域治理工作等 19 个方
面提出了询问。各相关部分负责人以坦诚负
责的态度，实事求是地就提出的问题一一作出
了回答。整场询问持续两个多小时，达到了知
情沟通、推动工作的目的。

（高建祥 田雪娜）

多伦县人大常委会
首次开展专题询问

编者按：物业管理关系到千家万户的切身利益，历来是社会关注的焦点。记者近日获悉，新颁布的《内蒙古自治区物业管理条例》已于 8 月 1 日实施。据相关部门介绍，围绕物业管理的实际难点，为维护业主和物业企业双方
合法权益，也为物业管理工作中矛盾的解决提供了法律依据，新条例在原有条款上有许多突破点。

日前，牙克石市公安局交巡警大队在辖区
内以“驾驶和乘坐机动车不系安全带”整治为
重点，对不礼让斑马线、驾车接打电话、向外抛
洒物品等不文明交通违法行为进行整治，并建
立整治常态化工作机制，进一步营造安全、有
序、畅通的交通安全环境。

为加强整治效果，该大队通过微信、微博
以及新闻等媒体对整治行动广而告之，在全市
范围内积极营造良好的宣传氛围。专项整治
期间，民警巡逻至怡安小区门口时，发现一辆
小型客车形迹可疑，民警示意驾驶人靠边停
车，接受酒精检测，经呼吸式酒精检测仪检测
其血液酒精浓度为 89.8mg/100ml，涉嫌醉酒
后驾驶机动车，驾驶人迟某被带回大队约束至
酒醒后刑事拘留。 (卢珊珊 马宝宝)

牙克石市重点整治
不文明交通违法行为

连日来，巴彦淖尔市磴口县交管大队民警
来到辖区汽车站、社区、学校，开展“畅行安全
路，幸福奔小康”主题宣传活动。期间，民警共
分发宣传资料 1 万余份，向群众开展普法宣传
工作的同时，提醒大家遵守交规、共同维护文
明交通秩序。 刘泽 摄

记者调查·关注民生

新条例颁布新条例颁布：：物业纠纷或将迎刃而解物业纠纷或将迎刃而解

图说

近日，呼和浩特市
通顺街小学学生展示自
己 设 计 制 作 的 作 品 。
2022 年 北 京 冬 奥 会 吉
祥物征集开始后，通顺
街小学组织全体学生开
展了以“我心中的冬奥
会吉祥物”为主题的征
集活动。学生们在老师
的指导下，自行设计制
作，近百份作品脱颖而
出，成为本次冬奥会吉
祥 物 设 计 的 优 秀 作
品。 杨永刚 摄

图为引入新物业公司后图为引入新物业公司后

的呼市家兴小区的呼市家兴小区

。。

我心中的冬奥会


